

LA UNION REPUBLICANA

Diario de avisos y noticias

PRECIOS DE ABONO

PAGO ADELANTADO

1.25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar,

2,50 pesetas.
Ejemplar suelto, 5 céntos.—Atrasado, 10 céntos.

La Correspondencia de Redacción se dirigirá

Director de LA UNION REPUBLICANA

SANTACILIA 3, BAJOS

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Núm. 1262

La Correspondencia Administrativa

debe dirigirse al

Administrador de LA UNION REPUBLICANA

CONQUISTADOR 43 y 45

Año V

Palma de Mallorca, MIÉRCOLES 22 Agosto de 1900

Muchachos

Se necesitan en la Imprenta de este periódico.

Las religiosas

Y SU ASISTENCIA EN LOS ESTABLECIMIENTOS BENÉFICOS

No ya los neocatólicos, sino muchos que alardean de liberales y hasta se manifiestan partidarios del laicismo del Estado, consideran, sin embargo, intangibles á ciertas comunidades religiosas femeninas, é insustituibles sus servicios en los establecimientos de beneficencia, debido sin duda á haberse dejado alucinar por las apariencias, sin tomarse el trabajo de investigar el modo de ser de estas comunidades y la manera como interpretan su misión las buenas hermanas.

A los que persisten en tal error, les recomendamos la lectura del siguiente artículo, que traducimos de un periódico tan independiente y tan autorizado como *Le Progrés médical*, de París.

Es un caso curioso—dice—el de ver hacer el proceso de los establecimientos de asistencia dirigidos por religiosas, por los enemigos del laicismo. Por nuestra parte nos limitamos á reproducir algunas citas de un artículo de Mr. Jean de Bonnefon, el cual no puede ser sospechoso de simpatizar con las ideas laicas (*Journal*, 18 septiembre de 1899).

Se trata del asilo de huérfanas que administran las religiosas del «Buen Pastor» de Nancy: «Estas religiosas, que en algunos años han gastado en construcciones, en parte inútiles, más de medio millón, sin llevar libro de registro para comprobar su inversión, no solo niegan limosna á los pobres, despidiéndoles con malos modos de la puerta del asilo, sino que profanan en vez de las jóvenes asiladas, no sólo las reglas de la caridad, sino también las de la justicia, y hasta muchas otras leyes...

En todos los asilos de huérfanas y en todos los establecimientos donde las muchachas son recogidas bajo el manto de la caridad (en los cuales éstas trabajan, como sucede en los del Buen Pastor), y lo mismo en las casas dirigidas y sostenidas por personas laicas, no cristianas, se les da á estas jóvenes, al salir de la casa, algún dinero y un pequeño ajuar...

En el Buen Pastor, de Nancy, no se les da nada ni aún después de haber trabajado y ganado mucho dinero para la casa durante cinco, diez ó veinte años; se las echa á la calle sin recursos, sin procurarles una colocación, sin recomendarles que vayan de cuando en cuando á visitar sus maestras (como se hace en todos los establecimientos de esta clase). Estas jóvenes—entre las cuales las hay que no tienen familia, ó que si la tienen no puede por su situación precaria ayudarlas ni dirigirles—son entregadas á todos los peligros, á todas las seducciones desde el momento que salen de la casa. Entre las sesenta jóvenes que estas religiosas han hechado de la casa en un año, todas (á excepción de dos ó tres á las cuales se les ha dado un poco de dinero, debido á mis reclamaciones y protestas) han sido despedidas en estas condiciones. Algunas de éstas, á las que he debido socorrer, me han manifestado que se había intentado atraerlas á casas de lenocinio...

Hay en esto, no solamente una cuestión de caridad para las almas, sino una cuestión de moralidad, una cuestión de justicia, porque el dinero que las religiosas malversan en sus construcciones, es ganado en su mayor parte por esas desgraciadas jóvenes; y estos hechos, considerados bajo el punto de vista de la pérdida casi fatal de esas infelices muchachas, son crímenes que piden venganza.

El único afán de las religiosas es el ganar dinero. Dificultando la salida de esas jóvenes, no dándoles nada cuando quieren salir, retienen lar-

go tiempo y hasta siempre las más hábiles, especulando sobre su habilidad y su trabajo.

Entre las labores de bordados, hay sábanas y prendas de vestir, camisas, etc., que son de un lujo y precio tales, de tal forma y hechura, que, á juicio de personas respetables á quienes he interrogado, dichas prendas no pueden servir más que para las cortesanas; ninguna mujer honesta, por rica, elegante y vana que sea, se sirve de sábanas y prendas de esta clase.

Alguien ha llamado la atención á la superioridad del establecimiento sobre esas labores; pero ella ha contestado que en estos trabajos es en lo que se gana más dinero, y no ha hecho ningún caso de tales observaciones.

Se hace trabajar á esas jóvenes, ó al menos á muchas de ellas, mayor número de horas diarias que lo que permiten las leyes civiles, y cuando el Inspector del trabajo de los niños va á visitar el establecimiento, tienen buen cuidado de hacer desaparecer de las salas de trabajo á las menores de 12 años; á otras se las obliga á sacrificar durante muchos meses del año, gran parte de las horas de recreo, bajo el pretexto de que el trabajo es urgente; y al efecto les hacen distintas promesas, que nunca se cumplen. La denuncia de algunas de esas jóvenes salidas del establecimiento habría de ser suficiente para que la autoridad civil tomase medidas conducentes á reprimir los abusos de esas religiosas...

Al leer las precedentes líneas, se creerá que emanan de algún laicista recalcitrante, de esos que las personas de peso califican tan fácilmente de sectarios. ¡Error grandel esta requisitoria está firmada; CHARLES FRANÇOIS, OBISPO DE NANCY, y va dirigida al Cardenal prefecto del tribunal de la Congregación. Por lo demás, he aquí la conclusión del obispo de Nancy, M. Turinaz:

«Me veo obligado á creer que lo que pasa aquí, ocurre en proporción mayor ó menor en gran número de casas de esta Congregación, acaso en todas, porque si la de Nancy fuese una excepción, la provincial y la superior general se habrían indignado y habrían tomado desde luego, sin esperar mis reclamaciones, las medidas necesarias para hacer entrar en vereda á las religiosas de esta casa. Si aquellas dan carpetazo á todas las reclamaciones, es porque aprueban lo que aquí se hace».

Nosotros no vemos la razón porque el obispo de Nancy se dirige al tribunal de Roma. ¿No existen acaso en Francia buenas y justas leyes para la represión de este linaje de explotaciones y sobre el trabajo de los menores? ¿Los magistrados franceses temerían hoy perseguir á estos miserables congregacionistas, para dejarlo al arbitrio de los prebostes italianos?

Hasta aquí el ilustrado periódico francés. Por nuestra parte debemos añadir que la conducta de las religiosas del *Buen Pastor* no constituye una excepción, pues así en Francia como en España y en todas partes ocurren hechos parecidos, y aún más graves, en casi todos los asilos dirigidos ó administrados por gentes de toga, sólo que entre nosotros estas infamias pocas veces trascienden al público, y cuando esto ocurre, como en el caso de aquella infeliz asilada que en Madrid se echó por el balcón para librarse del *buen trato* de las caritativas hermanas, lo mismo que cuando los hechos escandalosos de que tanto se ocuparon los periódicos hace algunos años, referentes al convento de Arrepentidas de Barcelona, entonces no faltan miserables hipócritas que las amparan, interponiendo sus influencias para falsear los hechos, ya por el soborno ya por la amenaza, á fin de despistar á la justicia y conseguir que tales crímenes queden impunes.

Y en la parte administrativa, cuantos chanchullos é irregularidades descubriría una investigación imparcial y severa en la serie de establecimientos benéficos que, bajo los sugestivos nombres de *Her-*

manitas de los pobres, Asilos de niñas huérfanas, encarnadas ó de otro color, Congregaciones de tal ó cual santo, ó de tal ó cual corazón, etc., etc., explotan á los incautos, que todavía se hacen lenguas del cacareado desprendimiento é inagotable caridad de las *pobrecitas* religiosas!

Teatrales espectáculos

Poco ha faltado al decir de los telegramas, para que los obreros reunidos en San Sebastián y agasajados por los reyes y los ministros gritaran como nuestros antepasados; viva las cadenas y viva la inquisición. Los entusiasmos nacidos a hora fija y requiriendo el ambiente palatino para estallar con estrépito, dan mucho que pensar. Donde mejor podría estudiarse por los reyes y los ministros la manera de pensar y de sentir de la clase obrera sería en la fábrica y en las horas de febril actividad de las máquinas y de los músculos. Entonces veríamos cuan grande es el mouarquismo del proletariado. El cansancio, el agotamiento de las energías orgánicas, la viciación de la atmósfera, el traqueteo de los motores y como fin de una jornada de gloria un pedazo de pan negro son elementos para el entusiasmo y para no maldecir de la perra suerte.

Aproximado al obrero que sale de la fábrica, poneos en contacto con él ya en la calle ya en el hogar y no sentiréis más que quejas y maldiciones, y no porque sea rudo y sudoroso el trabajo, sino porque los beneficios del trabajo, van á nutrir á los parásitos y á sostener instituciones innecesarias y poco beneficiosas para la colectividad. En tanto que unos cuantos, los que menos hacen, viven en medio del lujo asiático, el pobre obrero se nutre mal y ve a sus hijos con la anemia, la clorosis, el reumatismo y la escrofulosis y cuanto representa y significa miseria orgánica.

El entusiasmo es contagioso de suyo, el socialismo va á tener pronto fin. No recabarán cuantos trabajan beneficio alguno mediante la solidaridad y la huelga, no, existe un medio mas expedito, un procedimiento de éxito seguro y es entusiasmarse, bajar palmas á la vista de un Dato, de un Silvela, de cualquier personaje perteneciente á los partidos que alternativamente sirven á la Regencia.

Desde hace siglos, muchos siglos que subsiste la monarquía y la clerecía, y sin embargo ha sido preciso llegar a nuestros días, notar el movimiento esencial del proletariado para que Reyes y Papas se acordaran de los que sufren y lloran, de los que trabajan y producen. Ciertamente nada de desinteresada tiene la preocupación. No produce quebraderos de cabeza el bien del proletariado; los produce el propio bien, y por esto guardan las últimas brechas de la fortaleza transigiendo, alejando, rodeado los restos de todo un aparato teatral, pero es en vano, porque las aguas una vez salidas de sus cauces no se detienen hasta aizar su natural nivel.

Unos cuantos, los reclutados entre los luisés y jesuitas, los mansos de espíritu, podrán gritar aún viva las cadenas, pero la verdadera masa obrera, la que piensa y se preocupa de sus intereses, no se entusiasma a la vista de un ministro ó de un rey, no se entusiasma por deditiva mas ó menos, sino que trabaja cual Titán para redimir la inteligencia y el cuerpo de la embrutecedora esclavitud á que le sujetarán seculares instituciones.

F. LL.

SILVELA HACENDISTA

Algo preocupado debe de andar el señor presidente del Consejo con los asuntos de China, cuando al hablar en Gestoña con el correspondiente de un periódico de Madrid, ha hecho manifestaciones que sólo un pueblo de chinos pueden dirigirse. Es cosa de echarse a temblar en cuanto el Sr. Silvela se siente, especialista en algo.

Creo ser «regenerador», y, perdiendo ocasiones, alejó por muchos años la esperanza de la reconstitución patria.

Creo ser «regionalista», y levantó tales tormentas contra la unidad nacional, y la paz de los espíritus, que llegamos a estar vecinos a las terribles luchas entre Cataluña y Castilla de los funestos tiempos del conde duque.

Creo ser «marino», y faltó tiempo a los restos de nuestro poder naval para estallar dentro de los puertos, causando sensibles y numerosas víctimas acabando con el prestigio que a nuestros barcos de combate quedaba ya.

Creese ahora «hacendista», y tales son sus declaraciones, que si se tomaran en serio producirían en Europa y América una carcajada universal.

Decididamente, el Sr. Silvela «hace mal de ojo». Y sin que aceptemos la teoría, muy generalizada, de la predestinación, la realidad impone que el actual presidente del Consejo es un hombre funesto para los destinos de la nación.

Pretende en sus mal aconsejadas declaraciones reducir la circulación fiduciaria del Banco de España, sin recordar que apenas hace un año autorizó su aumento en 500.000.000 de pesetas, contra las terminantes declaraciones del dócil y ductil ministro de Hacienda, señor Villaverde. Intenta sustituir la cartera del Banco, compuesta casi exclusivamente de efectos del Tesoro, principalmente creados desde hace un año con efectos comerciales, con la misma llaneza que si se tratara de librarse de un subsecretario para sustituirlo por otro. Y como bomba final, impresiona al asombro público de la plaza donde predica las bondades de su elixir, con la sencilla y fácil empresa de transformar el régimen monetario de España en las bienandanzas y prosperidades de la circulación única del oro.

Ahora si que vamos a nadar en la abundancia; y no solamente nos envidiarían las naciones la paz que disfrutamos, sino las prosperidades que se nos van a entrar por las puertas con el programa financiero de Gestoña. Realmente, resultan ya intolerables las continuas y pesadas burlas que de esta pobre nación hacen, en sarcástica competencia, los señores Dato y Silvela.

Porque aun sin tomar en serio esas bromas bañerías del presidente del Consejo de ministros, es imposible sustraerse a la tristeza, cuando no a la irritación, que en los espíritus serios han de producir.

Desperdiciar dolorosamente la ocasión única propicia para reorganizar la Hacienda patria, y durante un año mirar al Banco de España saltándole pingües ganancias, aumentándole la circulación fiduciaria, abarrotando su cartera de efectos nuevos y antiguos, festejando a la alta Banca con negocios jamás conocidos, sacando criticado al contribuyente, creando una casta privilegiada de acreedores extranjeros, y salir ahora con la fantasía morisca de aligerar la cartera del Banco nacional después de haberla llenado, de limitar la circulación fiduciaria tras de haberla ampliado, y de soñar con el absurdo de la circulación monetaria oro, es un col-

mo que traspasa ya los límites de la mas paciente prudencia de un pueblo, por dócil que sea.

Ignora el Sr. Silvela, y de su ignorancia no le culpáramos si no se hubiera metido imprudentemente a exponer conceptos que pueden perjudicar a nuestro crédito público, que necesitó Alemania constituir su unidad con la hegemonía de Prusia a raíz de sus inmensos triunfos, para adoptar el patrón oro con la saneada indemnización de los 5.000 millones, a pesar de lo cual tantas perturbaciones y sacrificios le costó realizarlo. Ignora los trabajos y los apuros de Austria para plantear la ley de la «Valluta»; como ignora también las ingeniosas, largas y costosísimas combinaciones hechas por Rusia, utilizando un período de grandes prosperidades para implantar de modo imperfecto el patrón oro; como ignora así mismo las alteraciones gravísimas ocurridas en el organismo económico de la India al intentar, con todo el poderío metálico de la Gran Bretaña, la sustitución del patrón plata por el patrón oro. Prácticamente ignora el Sr. Silvela a todas las naciones americanas si estorba a su progreso y al desarrollo creciente de sus riquezas el patrón plata, y eso como patrón único, y no como el nuestro, que es doble.

Tendría gracia que por artes maravillosas y por influencias mágicas y sobrenaturales de esa fresca facilidad con que el presidente del Consejo tala y raja en los campos de lo que ignora que nuestro pobre país, que ni siquiera ha logrado formar parte de la Unión Latina—unión bimetalista, por si el Sr. Silvela lo ignora, formada por muy principales naciones de Europa—entrara así de rondón, como quien se fuma un cigarrillo a la vera del hogar, en el patrón oro y transformara todo su sistema económico, el aparato arterial, que es su crédito y la sangre circulante, que es su moneda, en oro purísimo corriendo por las calles merced a las artes del encantamiento presidencial.

Vamos sospechando que así como del señor Sagasta se dijo que los únicos libros de texto con los cuales se alimentaba eran los «Balances del día» de «El Correo», los libros de texto del presidente del Consejo son ahora las improvisadas y ligeras gaceticillas de los periódicos franceses, que con tan escaso conocimiento suelen juzgarnos. Fúndase esta sospecha en que ha tomado como artículo de fe unos renglones de un crítico «literario» francés, que son la médula de sus declaraciones de Cistona, y los cuales renglones, con más errores que palabras, han sido contestados por periódicos de Barcelona con buen sentido pero con exageraciones diametralmente opuestas en lo que al cambio del oro se refiere.

Con todo lo cual, el Sr. Silvela ha reproducido una vez más, a los ojos de propios y de extraños, la conocida anécdota de Felipe II, en El Escorial.

—Señor, ángulo es hablar de lo que no se entiende.

(De El Liberal)

A rey muerto...

Fingen los ministeriales no creer en conjunciones conservadoras, mortales de necesidad para el silvelismo; pero a poco que se repare en la fisonomía de los supuestos increíbles se ve claramente que no hay tal incredulidad y sí, por el contrario, un pánico rayano en la consternación.

El caso no es ciertamente para menos. Los silvelistas ven escapárseles la bandera conservadora que tremolarán únicamente a guisa de banderín de engañe cuando, muerto Cánovas, fué inminente el licenciamiento de la grey canovista y temen que sin ese señuelo los poquisimos que siguieron a Silvela a sabiendas de que no había de ser continuador de la política de la víctima de Angiolillo, pero recordando aquello de «el pabellón cubre la mercancía», se aparten ahora de él ya que ni siquiera pueden, siguiendo a su lado, continuar cubriendo las formas y vayan a sentar sus reales allí donde Tetuan alce su púlpito para predicar la nueva doctrina.

Que así ha de ocurrir a poco que los conservadores conjurados hagan, es evidente: el señor Silvela, en realidad, jamás tuvo ni dentro

del viejo partido canovista ni al disenter de él fuerza real alguna. Todo su partido estaba reducido a los contortillos de «El Tiempo» y bien sabe Dios que ni la casa era grande ni faltaba en ella holgura aun estando el silvelismo reunido en pleno para oír los chistes chinos de D. Santiago de Liniers. Sin la oportuna conjunción de otras fuerzas en torno de Silvela si éste por un maravilloso fenómeno, hubiera logrado el poder, no hubiera tenido ministros, ni aun reduciendo mucho la talla para formar un gabinete.

Hoy mismo, distanciados del Sr. Silvela los polayejistas y los amigos del Sr. Durán y Bas, para formar un gabinete, ha tenido el presidente del Consejo que dar entrada en él a hombres como el Sr. Gasset, silvelista más o menos convicto, pero nunca confeso y el señor García Alix, cuyo abuelo liberal no podría menos, aun contendiéndole mucho, de actuar como disolvente de la famosísima Unión conservadora, que no fué en definitiva sino una especie de matrimonio morganático entre Silvela y D. Alejandro Pidal.

Verdad es que, en cambio, el Sr. Silvela finge desdeñar como innecesarios los servicios de hombres como Sánchez Toca; pero aparte de que quizás no habrá otro a quien poder mentar en igualdad de condiciones, en cambio el presidente del Consejo usufructúa la cartera que en estricto derecho debía desempeñar el exalcalde de Madrid.

Y no hay para qué recordar que en el Ministerio actual no hay un sólo político de talla, ¿quién olvida que el Gabinete tolerado por los españoles, no sería tolerable ni en el Líbano?

De modo que bien se ve que moralmente el Sr. Silvela está sólo o acompañado por Dato, lo que, según el refrán, es peor y si eso le ocurre ahora no hay para qué decir lo que pasará en el momento en que los tetuanistas alce su bandera que, según ellos, es la legítima y auténtica bandera del partido conservador.

Ahora, al menos, el Sr. Silvela cuenta con unos cuantos figurantes a quienes sujeta en su compañía a trueque de darles papeles de primeros actores; pero en cuanto no sea él el encargado del reparto, ni aun con los figurantes podrá contar.

Aquí, donde las evoluciones no son jamás demasiado censuradas, menos aun puede serlo ese pequeño cambio en que, al fin y al cabo, no hace apostasía de ningún principio político, sino, a lo mas, y esto antes que censurable es plausible, de hombres que losregonaron en sus programas y no saben practicarlos con sus actos.

La reparación, pues, está justificadísima, y si a lo dicho se añade que la mayor parte de los ministeriales se pusieron a las órdenes de Silvela como amigos del Sr. Pidal, y que éste es también de los conjurados, dicho queda que por ninguna parte que se miren las cosas puede quedar al Sr. Silvela la menor esperanza de salvación.

El silvelismo, pues, ha muerto, y aunque practicando aquello de a rey muerto, rey puesto, sobre sus cenizas pretenden a zar los tetuanistas al partido conservador, falta saber si éste tiene condiciones de viabilidad, ó el silvelismo ha muerto, como el país cree, sin sucesión.

(De El País)

Curas, curiales y curanderos

Quiten ustedes a la vida la nota cómica y no hay vida posible.

En «El Siglo Médico», número del 12 de Agosto, periódico serio si lo hay, cuenta el sucedido siguiente (página 506):

D. Gabriel Hernández y López, médico de Santa Cruz del Valle, demanda al presbítero D. Cecilio García y Cañas para que le pague 75 pesetas por haber asistido, a su instancia, a su ama Asunción Rodríguez en el acto de su parto, y en vista de la lujosísima prueba de la parte actora, el Juez Municipal condenó al presbítero al pago y las costas.

Peró el hombre se apeló y el Juez de Primera instancia de las Arenas de San Pedro, aceptando los resultados de la sentencia apelada (esto es lo bueno), y

«Considerando que al actor incumbe la prueba de la obligación que reclama, y en este caso la de hallarse al corriente del pago de la contribución industrial el día que prestó los servicios;

Considerando que de la prueba practicada en este juicio no se desprende otra cosa, sino que D. Gabriel Hernández prestó servicios médicos a Asunción Rodríguez, sin que el hecho de vivir ésta en casa de D. Cecilio García, el de que éste señor hubiese llamado al médico, lo cual caso de ser cierto (lo es ó no lo es?) revelaría una obra de caridad y nunca una relación obligatoria exigible en derecho.»

El Juez de primera instancia revoca el fallo, y absuelve al presbítero de pagar al médico la asistencia facultativa al parto de su ama.

Y ello es muy justo. Desde el momento que los curas son inviolables, muy bruto es el curandero que les asiste como no le paguen por adelantado.

A un cura hay que considerarle como un ser extraño a la sociedad.

Un sermón y una plegaria

Decididamente los reyes, no contentos con serlo, también gustan de oficiar como pontífices ó sacerdotes.

El Kaiser, aprovechando su jefatura de la Iglesia reformada germánica, ofició poco hace en la capilla de un barco y terminó su homilía y el oficio con una oración religioso-militar, antes militar que religiosa, de lo mas peregrino.

La reina viuda de Humberto I acaba de componer una oración para que se diga en toda Italia por el alma de su esposo, que murió sin sacramentos ni señales de penitencia, aunque Dios le concedió tiempo suficiente para darlas.

Otros emperadores de Alemania ó reyes de Prusia, tan jefes como el actual de la iglesia reformada, no tuvieron jamás la ocurrencia de oficiar de pastores y de predicadores, les bastaba con ser generalísimos de sus ejércitos y amos de sus pueblos.

Otras reinas ó princesas, con talentos excepcionales, no disfrutaron, sin duda, porque su dolor no se lo permitió, la tranquilidad suficiente para tomar la pluma ante el cadáver de sus esposos y ejerciendo de Congregación de Ritos, confeccionar oraciones, cosa mas difícil que hacer sonetos y versos horacianos en latín. Acaso creían que era ya bastante el número de oraciones por los difuntos, casi todas admirablemente hechas, que la Iglesia pone en sus misales y breviarios, sin que hiciera maldita la falta una más y compuesta por una mujer... ¡Excesos de modestia que pasaron de moda!

También ha debido pasar de moda el espíritu del Evangelio aun entre los que siempre lo tienen en los labios (en el corazón... éste no se ve) porque el sermón del Kaiser será todo lo regio y militar que se quiera, pero lo que es evangélico.

«No respeteis ni a las mujeres ni a los niños; matad sin piedad, no deis cuartel... Dios de las batallas va con vosotros.»

Todo lo contrario del Evangelio; a no ser que haya otro novísimo, promulgado por los sacerdotes que no piensan mas que en guerras y exterminios y concebido en términos como estos:

«Destrozaos los unos a los otros. Si os dan una bofetada, contestad con un tiro, y al que nada os quiera quitar arrebatadle cuanto tenga. No perdoneis jamás y seréis perdonado. Bienaventurados los fuertes y los altiros, porque de ellos será el dominio universal, etc.»

Que en la misma Iglesia católica prevalece dicho este nuevo Evangelio, no hay que dudarlo cuando los hechos lo demuestran a diario; y se conoce que la nueva doctrina ha trascendido ya a los protestantes empezando por arriba.

De la oración hecha por la exreina de Italia no tenemos copia; pero suponemos que será un modelo, cuando no solamente la ha aprobado el diocesano sino que hasta el Papa ha mandado, mandar es, que se recite públicamente en toda Italia y puede que hasta le conceda indulgencias.

¿Quién habla de decir hace veinte años que un Papa, después de renovar las todas las excomuniones contra los Saboyas, había de «mandar» rezar a todos los italianos una oración compuesta por la mujer de uno de esos excomulgados, muerto sin absolución de tan tremenda censura? Si le hubiera dicho eso a cualquier neo español, abofetea al atrevido profeta.

Quien sabe si en los futuros misales ya figurará entre las «Oraciones diversas pro defunctis» esta de D.ª Margarita con el epígrafe siguiente ó otra parecida:

«Oratio pro principibus regibus excommunicatis non absolutis, et abajo entre paréntesis «A regina Margarita, Humberti I viduoa, Leonis XIII dilectissima, composita.»

Todo es posible en esta época babilónica en que los sacerdotes hacen de generales, los generales de monaguillos, los emperadores de presbíteros y las reinas de cardenales adscriptos a la congregación de Ritos.

¿A quién estará reservado el papel de Atila?

NOTAS POLÍTICAS

Sarna con gusto no pica

Del expediente de Correos, gracias a las largas tramitaciones que son aquí de ritual, no conoceremos nada en mucho tiempo.

Y eso, dado que se lleve adelante, que no se le dé carpetazo.

Desde el momento en que vimos que en él danzaba un «Primo» de Livera cuya dilatada familia pesa sobre España como un castigo, ya supusimos que todo ello se volvería conversación de Puerta de Tierra.

¡Ah si hubiese sido un empleado de poco sueldo y sin protectores, que pronto sabríamos lo que había pasado!

Regnémonos, pues, porque si aquí tenemos estos gobiernos y estas administraciones de justicia es porque queremos.

Huérfanos?

Nunca sabe el Sr. Dato, lo propio que el señor Silvela, lo que va a hacer el día siguiente.

Desde San Sebastián había prometido que iría a Madrid para desde allí seguir gobernándonos a su manera.

Pero en Bilbao se ha entusiasmado con las ovaciones, y ha resuelto hacer el viaje con la familia real.

Sin duda quiere instruirse al lado de Silvela sobre las cosas de la Marina, por si llega a heredarle, poder también sentar plaza de gran contralmirante.

Ya les conviene a estos ministros algún viajecito por mar. Sobre todo si se marean. Así devolverán algo de lo mucho que han comido a la nación.

Por esta circunstancia el Gobierno tiene desde hoy su casa a flote, por que a lo que queda del ministerio no se le puede llamar Gobierno.

¿Qué será de nosotros si Silvela y Dato se nos van en ese viaje a pique?

Quedaremos hechos unos pobres huérfanos.

NOTICIAS

Tenemos entendido, que al Comandante de la Guardia municipal señor Noguera, alegre como unas pascuas por el ramillete de flores que casi a diario le regalamos, está dispuesto a formar colección de nuestro periódico para acompañarlo a su hoja de servicios el día que tenga que verificarse la revisión de su expediente de retiro.

Es una idea que aplaudimos, pues es seguro que los extraordinarios méritos adquiridos en lo Jefatura que ostenta, harán inclinar en su favor la balanza, é influirán para que no se merme la cantidad que percibe en concepto de retiro.

Arregladamente a lo acordado por la Comisión provincial en su última sesión, sobre el envío a la clínica del Doctor Ferrán de Barcelona, a los hijos de esta provincia que tuvieran la desgracia de ser mordidos por perros atacados de hidrofobia, y en virtud de oficio del alcalde de Binisalem notificando haber sido mordidos por una perra ibicenca los vecinos del mismo Bernardo Sureda Mascaró, Catali-

La debilidad nerviosa ó neurasia, la anemia, la clorosis, convalescencias, dispepsias (pe-
reza de digerir), raquitismo,
(crecimiento defectuoso) y de-
más afecciones que reconocen
por causa UN ESTADO DE DEBI-
LIDAD GENERAL, se curan pronto
tomando el acreditado

ELIXIR CALLOL

APROBADO POR LA REAL ACADEMIA DE MEDICINA Y CIRUJIA DE BARCELONA

medicamento de gusto agradable
y resultados tan rápidos y efica-
ces que el enfermo aumenta el
apetito y las fuerzas casi siem-
pre desde las primeras tomas.
Depósito, Farmacia Callol, Di-
putación 339, Barcelona, y en
todas las buenas Farmacias de
España y América.

na Sureda Saletas, Antonio Martí Villalonga y Juan Torrens Comas, ayer el señor Presidente de la Diputación ordenó se les entregaran á cada uno de los referidos individuos la cantidad de 100 pesetas y la documentación necesaria á fin de que cuanto antes salieran para la Capital del Principado, para la que embarcaron en el vapor correo de ayer tarde.

Ha fallecido Lord Carlos Russell, Barón de Killowen, Jefe de la Justicia de Inglaterra; una cosa así como el Presidente del Supremo Tribunal en España, pero con la diferencia que allá es inamovible y tiene más de una libra esterlina por cada peseta de acá y en la misma proporción están ambas justicias española é inglesa.

Para la plaza vacante de portero del Ayuntamiento van presentadas ya seis solicitudes y... las que se presentarán.

El nombramiento, según dicen, se hará en la sesión del miércoles 29.

Para la elección habrása de tener en cuenta lo dispuesto por la ley de 10 de Julio de 1885 y la votación ha de ser pública y nominal.

El lunes día de San Bernardo, nos pudimos hacer cargo una vez más, de las dotes de inteligencia que adornan al Comandante de municipales señor Noguera.

Precisamente en día como ese, de tanto movimiento, es cuando debe verse la distribución del personal; con el fin de que con la gente á sus órdenes, pueda llenar cumplidamente el servicio.

Decimos esto, porque en dicho día, pasamos por las Cuatro Campanas, donde había una porción de carruajes de alquiler, que si no hubiera sido por las buenas disposiciones dadas por el guardia Andrés Vidal, que se multiplicaba por que imperase el orden en aquella algarabía, y á quien vimos imponerse para que se respetaran sus órdenes, muy cuerda-mente dadas, nada nos hubiera extrañado el tener que lamentar desgracias fáciles de evitar si el Comandante supiera ser Jefe en vez de Ayudante, que es al parecer el cargo que ejerce realmente.

Según nos hemos enterado, este señor Comandante estaba tranquilamente comiendo en la romería, mientras el personal á sus órdenes estaba prestando servicio como mejor le daba Dios á entender, pero sin que él interviniera en la distribución del mismo.

¿Cómo se entiende que este Jefe percibiendo dos pagas, preste el servicio á él encomendado en forma tan deficiente como la que señalamos uno y otro día?

Es abandonando el personal y el servicio, precisamente cuando más falta hace la dirección del mismo, como cumpla sus deberes este caballero?

Creemos que no, y tanto es así, que estamos convencidos que si el acto censurado lo hubiera hecho un guardia, habría quedado cesante inmediatamente, pero tratándose del excelso Comandante de Municipales regalado á Palma por el señor Sbert, esto es harina de otro costal.

Sr. Abrines, creemos es hora de hacer saber á este buen señor Noguera, que su proceder no responde al fin para que fué encombrado.

O sirve bien su destino, ó se va á su casa dejando el puesto á otro que sepa mejor llegar su cometido. Esto es lo que debe hacer dicho Jefe.

El domingo á las once y media de la mañana se verificó en los salones del «Centro Instructivo Obrero» de Palma la repartición de premios á los alumnos de las clases establecidas en la mencionada sociedad.

Asistieron al acto el Gobernador de la provincia, el secretario del Gobierno civil y numeroso público.

Verificada la repartición el Sr. Sereix pronunció un breve discurso enalteciendo la apli-

cación de los alumnos premiados y ponderando la conducta de los obreros que fian hoy la conquista de sus derechos á la obra pacífica de una evolución que, basada en la cultura de la clase proletaria, ha de conducir á ésta á días más venturosos.

Á la una terminó el acto.

El inspector de víveres señor Mayol, ayer denunció al señor Alcalde que el cortante de la plaza de Abastos don Miguel Mesquida expendía carne que no estaba marcada con el sello del Ayuntamiento. De las averiguaciones practicadas por el citado inspector, ha resultado que aquel cortante solo había sacado del Matadero carne de cabra y la que expendía era de cordero.

El Alcalde accidental Sr. Abrines, como medida preventiva, ha retirado la autorización que tenía el Miguel Mezquida para expender carne.

Sabemos que en la sesión que celebre mañana el Ayuntamiento, el señor Abrines pondrá el hecho en conocimiento de sus compañeros, se discutirá el asunto y se resolverá lo que se estime conveniente.

Muy bien, Sr. Alcalde, esta es la forma de conseguir la simpatía y el beneplácito de sus administrados, que están ya cansados de ver uno y otro día faltas como la presente y otras de mayor monta, que pasan sin el castigo debido.

Así es como se hace popular una autoridad, mirando por el bien de sus administrados, cuyos propósitos nos consta tiene hechos V. S. en beneficio de los palmesanos.

Adelante y no ceje en su empeño de hacer el bien del pueblo y nos tendrá á su lado para tan buena obra.

Siguiendo la costumbre de años anteriores, el próximo domingo se celebrará, frente al monasterio de San Bernardo, el baile de payesas que suele darse en dicho punto para los cofrades de la romería.

Este es uno de los festejos de aquella barriada, que más concurrido suele ser de familias palmesanas, y no es extraño asegurar sean muchísimas las personas que dicho día pasarán allá á divertirse y solazarse.

Nos han asegurado que estos días, la casaca-cuartel de la guardia civil, trasladará su domicilio, yendo á ocupar el nuevo local que ex-profeso ha construido junto al café llamado «Buenos Ayres» el Sr. Ribas.

Hemos recibido un bonito folletito titulado «El Sol y la Luna» escrito por el eminente astrónomo y sabio D. Camilo Flammarion, traducido al castellano por D. Eduardo E. García.

El precio del folleto no obstante de lo importante de su contenido se vende al ínfimo precio de 0'10 pesetas.

Recomendamos su adquisición.

En atento B. L. M. ha tenido la atención de despedirse de nosotros para París, Galicia y Madrid, el Teniente de Alcalde D. Francisco Gamarra.

Desearnos un feliz viaje al Sr. Gamarra.

Varios vecinos de la calle de Fiol, se han acercado á esta redacción, suplicándonos nos hagamos eco de sus justas quejas contra una vecina carbonera que se toma la abusiva libertad de echar toda clase de inmundicias á la vía pública produciendo no pocas molestias á aquellos.

Llamamos la atención del Sr. Alcalde.

Ayer noche en la calle de San Agustín, ocurrió el siguiente hecho:

Según unos; varios chicos estaban jugando en la calle de San Agustín, dos de ellos se desavinieron y empezaron la riña. El padre de uno cogió al otro y le zurró la badana de bu-

na manera, tanto así que el niño víctima de un desmayo, fué conducido á la Casa de socorro.

Dicen además los que declaran en este sentido que el individuo que apaleó al niño amenazó con un cuchillo á los transeúntes que quisieron interponerse.

Otros aclaran, que el sujeto que tomó la justicia por sus manos, desde hace tiempo es víctima de los «inocentes» juegos de los muchachos. El agresor tiene un establecimiento de hojalatería y efecto del calor trabaja junto al portal. Los muchachos del barrio, no pasa día sin que le molesten, primero con insultos, y luego con piedras, sucediéndose varias veces el caso, de echarle á rodar por el suelo el fogón que junto al portal tiene para calentar los hierros de su industria.

Ayer noche estaba hablando tranquilamente con el amo de un establecimiento de bebidas que hay frente á su casa, cuando se apercibió que unos cuantos muchachos daban la gran zurra á uno de sus hijos que venía en busca de pan para la cena.

El hombre se interpuso entre ellos y en la acometida derribó á uno, interviniendo enseguida un guardia municipal, quien le condujo detenido á la Casa Consistorial.

Estas son las versiones que sobre tan extraño suceso pudimos recoger ayer noche en el Ayuntamiento.

El niño maltratado, fué asistido por el médico Sr. Gayá, quien después de un minucioso reconocimiento manifestó que no tenía erosión ni ruptura en ninguna parte del cuerpo, y el sujeto que le había pegado, fué conducido al depósito de Capuchinos.

Como la cuestión está bajo la acción del señor Juez, creemos que este, con sana rectitud aplicará imparcial justicia, teniendo en cuenta las varias fases que presenta la cuestión.

En el vapor «Cataluña», que ha llegado á las siete y media procedente de Barcelona han venido la señora esposa del Sr. Gobernador Civil, el capitán de la Guardia Civil D. Manuel Vives y el oficial del Banco de España don Ignacio Seguí.

Sabemos que el Jefe de la guardia municipal considera méritos y glorias para él, el que nosotros tengamos necesidad de censurar casi diariamente su gestión, y esto lo dice, acompañando apreciaciones y pronunciando frases, propias solamente de personas depravadas de las que suelen visitar ciertas tabernas y tabernucos de los que huyen las personas de juicio. Señor Noguera, mal gusto tiene V. al aprovecharse esa fraseología propia de chulapones y matarifes.

Modérese, modérese y espere que á esta nota se le ha puesto el suma y sigue y tiempo tendrá para derramar bilis.

NODRIZA.—Hay una de 23 años de edad y leche de 4 días. Para informes calle de la Olivera núm. 35.

Esta noche en el «Cinematógrafo Balear», á petición de numerosos concurrentes, se pondrá el cuadro de gran éxito «La Cenicienta».

Además y como función de moda, se exhibirán las vistas que más han llamado la atención de nuestro público.

Dados los buenos deseos de la empresa creemos que el público corresponderá como se merece á sus desinteresados propósitos, para presentar veladas hermosas y entretenidas.

Vino Jerez ESPECIAL
MARCA SERRANO
para enfermos
De venta: Farmacia Valenzuela.

CORONAS MORTUORIAS
Depósito especial para Baleares
PRECIOS DE FÁBRICA
Elegante y variado surtido.
LOPEZ, Quint 4, Palma de Mallorca.

TELEGRAMAS

(Del servicio particular de nuestro colega La Almudaina)

Agencia Mencheta

En la China.

Madrid 21 a las 9'45 m.

Shanghai.—Han sido decapitados tres nuevos funcionarios imperiales; dos enemigos y un amigo de los extranjeros.

El príncipe Chufg aprisionado al general Furgli.

El Emperador y la Emperatriz ballan en poder del príncipe Ti-San, á sesenta millas de Pekin.

Inglaterra y la China

Madrid 21 a las 10 m.

La reina Victoria de Inglaterra ha felicitado á las tropas que entraron en Pekin y libraron á los extranjeros.

El príncipe Li-Ung-Chang ha pedido á los Estados Unidos que designen á un representante extraordinario para tratar de la paz incondicional.

Congreso dental

Madrid 21 a las 10'40 m.

París.—Ha terminado el Congreso dental. La sesión de clausura ha sido presidida por el ministro de Instrucción.

Pronto se elegirá la comisión permanente. El próximo Congreso se celebrará en Madrid el año 1903.

Del extranjero

Madrid 21 a las 3'40 m.

Dicen de Hong Kong que han estallado grandes desórdenes en las inmediaciones de aquella ciudad, temiéndose que no se extiendan hacia el interior de la misma.

Un despacho de Shanghai dice que la interrupción de comunicaciones en Pekin obedece á las inundaciones ocurridas últimamente en los alrededores de aquella población.

Declaraciones

Madrid 21 a las 6'10 m.

Nueva York.—El periódico «El Herald» publica las declaraciones hechas por el embajador de China en dicha ciudad, el cual ha afirmado que cuando las tropas aliadas llegaron á Pekin, iban á sucumbir las legaciones, pues los chinos las estrechaban.

Ha añadido, que con el combate los chinos fueron rechazados.

Noticias de la Guerra

Madrid 21 7'40 m.

Los generales Dewet y DeCalerei se encuentran á veinte millas de Pretoria.

Por las noticias que se reciben creese que pronto se entablará un rudo combate con los boers.

Mr. Krüger se encuentra actualmente en Nelspruit.

Prohibición

Madrid 21 8 m.

El Czar de Rusia ha prohibido terminantemente la exportación de armas á China.

Han salido de California en dirección á Teikoku, tres batallones con 720 caballos.

Tres noticias

Madrid 21 8'10 m.

En Dunkerque se han declarado en huelga general todos los trabajadores de dicha ciudad.

Se ignoran los detalles. Un despacho de Zaragoza dice que han sido subastados los efectos que fueron embargados al señor Paraíso, por morosidad en el pago de la contribución.

En América reina gran animación con motivo de la llegada del almirante Cervera.

Los buques anclados en el puerto estaban engalanados con sus respectivas empavesadas.

